plus inconcevable que quatre hommes d'accord eussent fabriqué ce livre qu'il ne l'est qu'un seul en ait fourni le sujet." Personne n'aurait pu inventer un Jésus, si ce n'est Jésus luimême. "Socrate inventa, dit-on la morale; d'autres avant lui l'avaient mise en pratique; il ne fit que dire ce qu'ils avaient fait, il ne fit que mettre en leçons leurs exemples. Aristide avait été juste avant que Socrate eût dit ce que c'était que justice; Léonidas était mort pour son pays avant que Socrate eût fait un devoir d'aimer la patrie; Sparte était sobre avant que Socrate eût loué la sobriété; avant qu'il eût défini la vertu, la Grèce abondait en hommes vertueux. Mais où Jésus a-t-il pris chez les siens cette morale élevée et pure dont lui seul a donné les leçons et l'exemple? Du sein du plus furieux fanatisme, la plus haute sagesse se fit entendre, et la simplicité des plus héroïques vertus honora le plus vil de tous les peuples."

Il en est des paroles de Jésus comme de la lunette des astronomes: on y aperçoit toujours des mondes nouveaux. Chaque progrès dans la pensée humaine nous aide à en apercevoir la profondeur; la femme reprend au foyer la place qui lui appartient; l'esclave est affranchi; les tyrans descendent de leurs trônes; que reste-t-il encore à y trouver? Bien des choses dont nous n'avons peut-être aucune idée. Les fous du présent qui seront les sages de l'avenir parce qu'ils sont les plus fidèles interprètes des Ecritures, élèvent en ce moment la voix pour déclarer que toute guerre est illégitime. C'est dire que l'enseignement de Jésus sera toujours au-dessus de la plus brillante civilisation.

L'œuvre de Jésus n'est pas inférieure à son enseignement. A l'ouïe du récit de sa vie, de sa mort, et de sa résurrection, des débauchés deviennent chastes; des orgueilleux se revêtent d'humilité; des hommes légers deviennent sérieux et réfléchis; des malades conservent jusqu'à leur dernier soupir l'espérance et la paix par la certitude de la vie d'outre tombe que Jésus-Christ a mise en évidence par l'Evangile.

Un être qui était et qui demeure un prodige par sa personne, par ses paroles, par son enseignement, par ses actions, par la vie qu'il a apportée au monde, ne peut être un homme